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На этой неделе механиза-
торы агропромышленной 
компании «Колос» при-
ступили к уборке чече-
вицы и озимой пшеницы. 
Урожайность бьет мест-
ные рекорды.О  ̈  

«Для нашей зоны нормально 
намолачивать по 25 – 30 цент-
неров с гектара, но реальность 
превзошла ожидания, – делится 
успехами Сергей Бенслер, учре-
дитель трех сельхозпредприятий 
(«Колос», «Истоки Алея», «Имени 
Кирова»). – Позавчера собирали 
в среднем по 35 центнеров, вчера 
на поле, где вносили фосфорные 
удобрения, – по 38 центнеров,  се-
годня еще не считали».

В общей сложности посевы 
озимых занимают во владениях 
Сергея Бенслера около 3 тыс. га. 
Но если в засушливом Локтев-
ском районе их доля составляет 
10% от всей пшеницы, то в пред-
горном Третьяковском районе, 
где расположено хозяйство «Исто-
ки Алея», от ярового сева вообще 
отказались.

При выращивании озимых 
нынче не применяли химиче-
ские средства защиты, так как 
осенью по грязи невозможно 
было заехать в поле. Но оказа-
лось, что без ядохимикатов луч-
ше. Даже самые нежные по отно-

шению к зерновым гербициды, 
уничтожая сорняки, снижают 
урожайность пшеницы на 2 – 3 
центнера с гектара. Поэтому хи-
мию разумно применять только 
на сильно засоренных полях.

Уборка началась с понедель-
ника во всех хозяйствах. На 

огромное поле в 400 га выходит 
сразу по 12 комбайнов, чтобы 
за день с ним расправиться. 
Высвободившаяся техника спе-
шит на помощь соседям. Надо 
собрать урожай посуху: если 
продовольственная пшеница 
3 класса побудет неделю под 

дождем, то сгодится только на 
корм скоту.

Сергей Бенслер предложил 
журналистам посмотреть на 
уборку из кабины комбайна. Впе-
чатление совсем другое, нежели 
наблюдать за зерноуборочной ма-
шиной со стороны. Механизатор 
Алексей Масленников объясняет, 
что штурвал надо держать так, 
чтобы валок попадал точно по 
центру жатки. Если встретил 
кучу колосьев, то скорость луч-
ше снизить, чтобы барабан не 
забить соломой. Вроде неслож-
но, но попробуй так целый день 
покрути баранку. Хотя в страду 
день год кормит: механизаторы 
больше сотни тысяч рублей за 
уборочную зарабатывают.П   

Малоснежная холодная зима 
2017 – 2018 годов, по прогнозам 
старожилов, сулила летнюю жару 
и небольшое количество осад-
ков. Поэтому Сергей Бенслер го-
товился к засухе. Соответственно, 
нужно было провести посевную 
в оптимально сжатые сроки: с 15 
по 25 мая. Потому что если сеять 
позже, то обычно в 5-10-сантиме-
тровом слое влаги уже нет. Прихо-
дится заделывать семена глубже, 
что приводит к их перерасходу, 
недружным всходам.

(Окончание на 2 стр.)

78 руководителей организа-
ций края получили дипломы 
Президентской программы.

Как стать успешным управлен-
цем или реализовать на своем пред-
приятии проект, разработанный с 
помощью авторитетных экспертов? 
Ответ на этот вопрос теперь знают вы-
пускники Президентской программы 
подготовки управленческих кадров.

Уже на протяжении более двад-
цати лет Алтайский край активно 
участвует в авторитетном проекте. В 
общей сложности обучение в рамках 
программы прошли более 1600 руко-
водителей среднего и высшего звена. 
Она дает хорошую теоретическую 
и практическую базу. А самые спо-
собные и талантливые управленцы 
получают возможность стажиров-
ки в ведущих компаниях России, 
Германии, Франции, Великобрита-
нии, Италии, США, Нидерландов, 
Австрии, Японии и других стран.

Мария Григорьева, руководитель 
компании «Альфастройком», подала 

документы и прошла собеседова-
ние на прохождение стажировки 
в Китае. Выпускнице программы 
интересен обмен опытом с энер-
госберегающими предприятиями.

– Мой дипломный проект посвя-
щен диспетчеризации водонапорных 
скважин и башен в Алтайском крае, 
– рассказывает она. – На них устанав-
ливается специальное оборудование, 
которое позволяет оперативно обслу-
живать объект из городского единого 
центра. В автономном режиме можно 
настраивать параметры водонапор-
ной башни и передавать их. Это очень 
удобный и полезный проект.

Дипломы выпускникам вручили 
врио губернатора Виктор Томенко и 
врио заместителя председателя Пра-
вительства Алтайского края Виталий 
Снесарь.

– Я сам в течение нескольких лет 
состою в президентском кадровом 
резерве, – отметил врио главы ре-
гиона. – Прошел и подготовку, и 
обучение, и стажировки. Знаю, 
что собой представляет работа над 

проектами в рамках учебы. Круг 
общения, умение устанавливать 
связи, обмениваться информацией 
и поддерживать друг друга – это, 
может быть, и есть один из главных 
итогов обучения по Президентской 
программе. В этот проект попадают 
благодаря серьезному отбору. Я убе-
жден, что у сегодняшних выпуск-
ников все еще впереди. Не только 
карьерный рост, но и понимание 
того, что развиваешься в правиль-
ном направлении, достойно слу-
жишь и стране, и родному краю.

Как правило, дипломные работы 
выпускников посвящены освоению 
новых видов продукции, совершен-

ствованию структуры управления 
на предприятии, проведению ре-
структуризации компании, при-
влечению инвестиций, использова-
нию новых форм сбыта, грамотной 
кадровой политике.

Артем Яковлев работает началь-
ником планово-экономического 
отдела компании «Алтайагроком-
плекс», которая специализируется 
на растениеводстве. Земли предпри-
ятия расположены в Топчихинском 
и Тюменцевском районах.

– В определенный момент понял: 
мне необходимо получить дополни-
тельное образование, – рассказывает 
Артем. – Долго выбирал специализа-

цию, направление и вуз. Знакомые 
посоветовали стать слушателем Пре-
зидентской программы. Мой диплом-
ный проект посвящен стимулиро-
ванию труда в сельском хозяйстве. 
Суть его заключается в том, что на 
предприятии необходимо разрабо-
тать систему мотивации, понятную, 
прозрачную и объективную. Тогда 
она обеспечит прирост в объемах 
производства. Каждый специалист 
должен знать, за что и в каком объеме 
он получит зарплату. Сейчас систему 
внедряем на нашем предприятии. 
Люди видят все документы, мы ка-
ждому предоставляем необходимую 
информацию.

В этом учебном году обучение в 
рамках Президентской программы 
прошли 78 руководителей организа-
ций Алтайского края. Больше всего 
– в Алтайском государственном уни-
верситете по направлению «Страте-
гический менеджмент и управление 
развитием». 

(Окончание на 2 стр.)
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 ПРОГНОЗ 
в крае сегодня в Барнауле

 

в последующие двое суток в крае
12 августа Ветер западный, 7-12 м/сек.,

порывы до 17-22 м/сек., дождь, 
гроза, град.

13 августа Ветер северо-западный, 5-10 м/сек.,
порывы до 15-20 м/сек., дождь,
гроза, град. 

Ветер юго-западный, 7-12 м/сек.,
порывы до 15-20 м/сек., дождь, гроза, 

возможен град.
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  ЦИФРА .

Завтра нашей газете 
исполняется 101 год.

Это значит, что мы вместе 
с вами, дорогие читатели, от-
крыли второе столетие жизни 
газеты.

12 августа 1917 г. редакция ежедневной легаль-
ной большевистской газеты «Голос труда» начала 
свою работу. Годы основания были для нашей 
газеты непростыми. Сколько названий смени-
лось до того,  как она получила имя, с которым 
приходит к вам в почтовые ящики на протяжении 
всего этого времени. «Наша правда», «Власть Сове-
тов», «Алтайский коммунист», «Красный Алтай». 
Только с 11 октября 1937 года она выпускается 
под современным названием «Алтайская правда».

Сегодня «АП» не только газета. Это портал, 
на котором можно оперативно найти все важ-
ные новости края. Кроме того, мы по-прежнему 
остаемся местом, где всегда старались помочь 
нашим читателям.

  КАЛЕНДАРЬ АП  .

1218
   
    
По итогам января – июля в 1,6 раза выросло 

число людей с инвалидностью, которые нашли 
работу при содействии центров занятости на-
селения. А всего с начала года в краевую службу 
занятости обратились 1815 граждан с ограниче-
ниями по здоровью. Уровень трудоустройства 
инвалидов, обратившихся в органы службы 
занятости, возрос с 64,6% за январь – июль 2017 
года до 67,1% за аналогичный период текущего 
года, сообщает Минтрудсоцзащиты региона. 

Оценка «отлично» 

Нам – сто один!
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  АПК .

  ГЛАВНОЕ .

Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

Отряд особого назначения
10 августа в краевой столице прошли мероприятия, 

посвященные 25-летию образования ОМОНа Барнаула 
управления Росгвардии по региону. В частности, открыт 
мемориал погибшим сотрудникам отряда и военнослужа-
щим Алтайского соединения внутренних войск.

На монументе увековечены имена семи сотрудников бар-
наульского ОМОНа и пяти военнослужащих войсковой части 
5428, погибших при выполнении служебных обязанностей. 
Почти все они погибли на территории Северо-Кавказского 
региона и награждены орденами Мужества.

Алёна ИВАНОВА

Хранители вечной памяти
Сводный поисковый отряд Алтайского края участвует 

в международной военно-исторической экспедиции «Вол-
ховский фронт. Чудово», которая проходит с 10 по 24 августа 
на местах боев Великой Отечественной войны в Чудовском 
районе Новгородской области близ села Спасская Полисть.

В состав алтайского отряда вошли ребята из Барнаула, Ко-
сихинского, Кулундинского и Шипуновского районов. Домой 
бойцы отряда вернутся 28 августа, сообщает Краевой дворец 
молодежи.

Всего же экспедиция объединила более 600 поисковиков 
из разных стран. Помимо обучения будут вестись поиск и 
подъем останков красноармейцев, погибших в годы Великой 
Отечественной войны.

МЧС проверяет школы
Сотрудники Главного управления МЧС России по Ал-

тайскому краю проверяют соблюдение пожарной безопас-
ности в образовательных организациях. Как сообщили 
в пресс-службе ведомства, к новому учебному году уже 
принято более 140 объектов образования.

Всего Главным управлением взято на учет свыше 2 тысяч 
учреждений. Ранее там уже были проведены проверки. Там, где 
выявлены нарушения, руководителям вручены предписания 
государственного пожарного надзора.

Напомним, с 1 августа в крае идет приемка образовательных 
организаций к новому, 2018/19 учебному году. Специальные 
комиссии в первую очередь проверяют выполнение требова-
ний пожарной безопасности, создание условий защищенности 
от террористических угроз, соблюдение санитарных норм и 
правил и т. д.

Светлана ЯКОВЛЕВА

«Лёгкая» корзина
По итогам июля Алтайский край продолжает удерживать 

вторую позицию в Сибири по минимальной стоимости условного 
(минимального) набора продуктов питания. Об этом сообщает 
региональное управление по развитию предпринимательства 
и рыночной инфраструктуры.

По официальным данным статистики, наш край вошел в 
пятерку регионов Сибирского федерального округа с мини-
мальными ценами на 21 из 24 продуктов, которые являются 
социально значимыми. А самые низкие цены отмечены по 
восьми позициям.

При этом за июль на 8,2% подешевели яйца, на 3,5% – плодо-
овощная продукция, включая картофель, а на 1,2% – молочная 
продукция.

Соб. инф.

Готовились к засухе и не ошиблись

В этом году озимая пшеница как никогда хороша.

«К ,   
,    -
   – ,  , 
       
 П ».

Виктор Томенко поздравил выпускников с получением дипломов. Мария Григорьева подала документы на прохождение стажировки в Китае.
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  ВОПРОС ОТВЕТ .

  ПОЗДРАВЛЕНИЯ .
11 августа – 

День физкультурника

12 августа – 
День строителя

Дорогие жители Алтайского края!
От всей души поздравляем вас с Днём физкультурника!
Растущая популярность здорового образа жизни и спор-

та – позитивная тенденция современного российского 
общества. Число тех, кто регулярно посещает секции и 
спортзалы, и в стране, и в Алтайском крае, неуклонно 
увеличивается. И это объяснимо: занятия физкультурой 
являются залогом отличного самочувствия и настроения!

В нашем регионе доброй традицией стало проведение 
таких массовых спортивных праздников, как «Лыжня 
России», «Кольцо Победы», «Кросс наций», «Оранжевый 
мяч», День ходьбы, Олимпийский день. Ежегодно в них 
принимают участие тысячи горожан и жителей сельской 
местности.

Высокий запрос общества диктует нам задачи по даль-
нейшему развитию отрасли, созданию новых спортив-
ных клубов и площадок. Уверены, что продолжение этой 
работы позволит как можно большему числу земляков 
приобщиться к физической культуре, ощутить все пре-
имущества здорового образа жизни.

Желаем вам сил и мужества для достижения поставлен-
ных целей, а также счастья, мира, добра и благополучия!

Врио губернатора 
Алтайского края 
В. ТОМЕНКО, 

председатель Алтайского краевого 
Законодательного Собрания 

А. РОМАНЕНКО.

Уважаемые строители, ветераны 
строительной отрасли!

Поздравляем вас с профессиональным праздником!
Строительный комплекс всегда являлся важнейшей 

отраслью экономики Алтайского края. Сегодня, несмотря 
на сложные современные экономические реалии, темпы 
строительства в регионе остаются на достойном уровне. 
Благодаря вашему труду и профессионализму города и 
села растут и с каждым годом становятся краше и уютнее.

Строителям края принадлежит одна из главных ролей 
в развитии сети социальных объектов. В текущем году 
только из краевого бюджета на строительство, реконструк-
цию и ремонт школ, больниц, спортивных и культурных 
объектов будет направлено почти 6 млрд рублей. Активно 
ведется жилищное строительство. За первое полугодие 2018 
года на территории региона построено в 1,7 раза больше 
квадратных метров жилья, чем за аналогичный период 
прошлого года. В 4,5 тысячи новых квартир скоро зазвучат 
счастливые голоса владельцев и детский смех.

Сердечно благодарим вас за труд на благо процветания 
Алтайского края. Желаем крепкого здоровья, счастья и 
благополучия!

Врио губернатора 
Алтайского края 
В. ТОМЕНКО, 

председатель Алтайского краевого 
Законодательного Собрания 

А. РОМАНЕНКО.

Июль 2018 к

июню 2018 декабрю 2017

Все товары и платные 
услуги 100,3 102,6

Продовольственные 
товары 

99,9 101,6

Непродовольственные 
товары 

100,1 103,2

Услуги 101,2 103,0

По данным Алтайкрайстата.

Индекс потребительских цен
по Алтайскому краю за июль 2018 года

в процентах 

(Начало на 1 стр.)

В хозяйствах отремонтиро-
вали тракторы, которые не уча-
ствовали в кампании 2016 года, 
вывели на линейку готовности 
все посевные агрегаты, вклю-
чая старые сеялки СЗП-3,6. Всю 
технику укомплектовали дву-
мя сменами механизаторов.

Весна, как известно, выда-
лась дождливая. Посевные 
комплексы, которые в обычных 
условиях отлично себя показы-
вают,  давали сбой на увлажнен-
ных участках, а СЗП-3,6 хорошо 
пошли по сырому полю, так как 
земля успевала подсохнуть по-
сле культиваторов.

В результате посеяли не про-
сто вовремя, а еще на тысячу 
гектаров больше, чем плани-
ровали изначально.Е  ̈

Чтобы угадать капризы 
рынка, в хозяйствах Сергея 
Бенслера есть практически 
все возделываемые в крае сель-
скохозяйственные растения. 
Владения предпринимателя 
разбросаны на 150 км, поэтому 
есть возможность подобрать 
оптимальный участок земли 
для каждой культуры.

Помимо традиционных пше-
ницы, подсолнечника, гречихи, 
овса, ячменя выращивают нут, 
чечевицу, сою,  рапс. Последние 
две культуры кажутся наиболее 
перспективными.

В прошлом году сою посея-
ли в предгорной зоне на 150 га. 
Собрали по 14 центнеров с га. 
Весь урожай переработчики, 
что называется, вырвали из 

рук. А нынче сою разместили 
и в степи в общей сложности 
на 1000 га, отдав предпочтение 
сортам сибирской селекции. 
Приобрели специальные жатки 
с низким срезом, чтобы захва-
тить расположенные у самой 
земли бобы.

Рапс посеяли впервые и сра-
зу в каждом хозяйстве почти 
по 1000 га. Агротехника этой 
культуры сложная. Рапс скло-
нен к болезням и неустойчив 
к ветрам. Соответственно, не 
на каждом участке его разме-
стишь. Но учли все рекоменда-
ции, и сегодня посевы выгля-
дят хорошо.

В два с половиной раза уве-
личили клин под нутом, а 
чечевицу сократили на треть. 

Если в 2016 году переработчики 
брали всё подряд, то в прошлом 
– только качественные бобы, 
смотрели, чтобы они были 
зеленые, не сморщенные. По-
этому решили использовать 
ленинский принцип: лучше 
меньше, да лучше.

Два года хорошую прибыль 
приносила гречиха, в прошлом 
году она сильно подешевела. Но 
Сергей Бенслер не стал резко со-
кращать посевы этой культуры,  
чтобы не рушить севооборот 
и в надежде на возвращение 
хорошей цены. Свое решение 
он объясняет тем, что точной 
статистики по запасам гречи-
хи в крае нет. Переработчики 
говорят то, что выгодно им, что-
бы сбить цену. Поэтому умный 

крестьянин не спешит прода-
вать по низкой цене, а хранит, 
дожидаясь ее роста.

Лихорадит и цену семечки. 
В начале 2017 года она выросла 
до 23 – 25 рублей, потом упала 
до 11 рублей, сейчас – 22 рубля.

Зависимость от переработ-
чиков частично удалось сни-
зить благодаря тому, что в «Ко-
лосе» в свое время построили 
цех по жарке и фасовке круп-
ноплодной семечки. За год ее 
продают в магазины около ста 
тонн, формируя таким образом 
дополнительный доход.

На полях «Колоса» подсо-
лнечник занимает не более 
20%. И наращивать его долю 
Сергей Бенслер не планирует. 
«Мы практически не сеем ги-

бриды, которые дают высокий 
урожай, но вытягивают влагу 
и все питательные вещества из 
земли, – делится опытом агра-
рий. – Восстановить полностью 
плодородие удобрениями без 
хорошего увлажнения почвы 
не получится. А в этой зоне 
осадков не много».

Поэтому сеют подсолнечник 
достаточно редко, используя 
адаптированные к местным 
условиям кулундинские и крас-
нодарские сорта. Это позволяет 
после семечки смело занимать 
поля овсом и получать урожай 
по 20 – 23 центнера с гектара. 
«Еще в советские времена в 
агрономических учебниках 
писали, что при грамотном 
уходе и щадящей норме высева 
подсолнечник является хоро-
шим предшественником для 
пшеницы, – напоминает Сергей 
Бенслер. – И это работает».

Сегодня в его хозяйствах нет 
главной культуры. Но делает-
ся упор на производство той 
продукции, которая имеет экс-

портный потенциал, а значит, 
стабильный спрос и цену, как, 
например, соя и рапс.

По дороге с поля мы затеяли 
разговор об аграрной политике 
правительства. Сергей Бенслер 
отметил, что во всем мире ра-
боту сельхозпроизводства ре-
гулируют с помощью квот. В 
России квотирование не ввели, 
но севооборот сбалансировался 
спросом. В прошлом году со-
брали невиданный урожай. 
Хорошо, что излишки удалось 
продать за границу, но на пше-
нице заработали и посредники, 
и зернотрейдеры, и недобро-
совестные переработчики,  а 
часть крестьян разорилась. По-
страдали не только мелкие, но 
и некоторые средние хозяйства. 
«Между тем задача государства 
– жирный кусок обложить на-
логом, а у кого постный суп – 
помочь, – считает аграрий. – Я 
думаю, мы к этому все равно 
придем».

Евгений ШУМИЛОВ 
(фото автора)

Готовились к засухе и не ошиблись

Расход по нормативу
«Получила квитанцию на квартплату за июль. А там новая 

графа – «Горячее водоснабжение/подогрев» и сопутствующие 
ей цифры. Зачем это? Ведь отопление в домах пока отключено 
как минимум до октября».

Ольга Сергеевна, г. Барнаул».

В Сибирской генерирующей компании для «Алтайской прав-
ды» дали раъяснение по данному поводу:

«С 1 июля 2018 года вступило в силу решение управления 
Алтайского края по государственному регулированию цен и 
тарифов, которым утверждены нормативы расхода тепловой 
энергии на подогрев холодной воды для предоставления ус-
луги по горячему водоснабжению в жилых помещениях на 
территории Алтайского края. Таким образом, с июля 2018 года 
в квитанциях на оплату коммунальных услуг счет за горячую 
воду разделен на две строки. В первой части указано количе-
ство холодной воды, которое идет на приготовление горячей 
воды. Во второй – «Подогрев» – тепловая энергия, необходимая 
для приготовления горячей воды. Первая строка содержит ко-
личество кубометров воды (м3), использованное для горячего 
водоснабжения. Оно определяется по показаниям водосчетчика 
горячей воды либо исходя из норматива потребления горячей 
воды на человека, умноженное на тариф на холодную воду. Вто-
рая строка – «Подогрев» определяется посредством умножения 
количества кубических метров для горячего водоснабжения 
на величину норматива на подогрев холодной воды и на тариф 
на тепловую энергию за Гкал».

В СГК отметили, что утвержденные нормативы расхода те-
пловой энергии на подогрев холодной воды применяются в 
зависимости от климатической зоны, в которой расположены 
многоквартирные или частные жилые дома.

Величина норматива также зависит и от технических характе-
ристик дома (конструктивных и технических параметров). При 
этом наличие/отсутствие наружной сети ГВС, наличие/отсутствие 
изоляции стояков, наличие/отсутствие полотенцесушителей 
должны быть подтверждены техническим проектом на дом.

По всем вопросам можно обращаться по тел.: (3852) 599-409, 
8-800-770-7081.

Подготовила Мария СТРЫГИНА

(Начало на 1 стр.)

Также участники проекта посещали 
лекции в Российской академии народного 
хозяйства и государственной службы при 
Президенте РФ, Санкт-Петербургском го-
сударственном университете, Алтайском 
государственном техническом универси-
тете, Бийском технологическом институте, 
Рубцовском индустриальном институте, 
Новосибирском национальном исследо-
вательском институте.

Половина выпускников представляют 
крупные предприятия: «Барнаульскую гор-
электросеть», «Алтайкрайэнерго», «Алтай-
энергосбыт», Рубцовский завод запасных 
частей, Рубцовский филиал АО «Научно-про-
изводственная корпорация «Уралвагонзавод 
им. Дзержинского», Бийский олеумный 
завод и другие. Около 45% получивших ди-
пломы – сотрудники предприятий малого 
и среднего бизнеса: «СиСорт», «Малавит», 
«МедПарк», Куяганский маслосырзавод.

– Я хотел повысить свои знания в 
области управления, перенять опыт от 

других организаций, – говорит директор 
департамента инновационного развития 
Центра содействия бизнесу «Алтайские 
закрома» Роман Терновой. – Участие в Пре-
зидентской программе – это возможность 
узнать о новейших технологиях и методах 
управления. Сейчас работаю над проектом 
по повышению эффективности работы 
Новоеловской птицефабрики. Согласно 
ему рассчитывается стоимость доставки, 
хранения и расчёт потребности для обе-
спечения своих производственных про-
цессов. Мы их усовершенствуем. В итоге 
все бизнес-процессы должны стать лучше.

Отметим, что основная задача про-
граммы – обеспечить регион руководи-
телями нового поколения для эффектив-
ного развития промышленности, малого 
бизнеса и социальной сферы. Проект 
доказал свою эффективность, став на-
дежным инструментом формирования 
человеческого капитала и модернизации 
экономики.

Кристина ЛИВЕР, 
Андрей КАСПРИШИН (фото)

Оценка «отлично»

Выпускники Президентской программы – 
управленческий кадровый резерв региона.

Алтайские медики расширяют 
спектр проводимых обследова-
ний в рамках работы краевого 
Центра медицинской профилак-
тики. Первый совместный выезд 
центра здоровья и специалистов 
проекта «Мужское здоровье» 
прошел на предприятии «Алтай-
вагон».

Основная цель традиционная – выя-
вить факторы риска неинфекционных 
заболеваний, в первую очередь сердеч-
но-сосудистых. Как известно, такая ра-
бота ведется центром медпрофилактики 
уже около двух с половиной лет. За это 
время проведены обследования работ-
ников порядка 60 предприятий края. На 
новоалтайском предприятии медики 
работали 4 дня.

– В среднем мы за день осматриваем 
около 100 человек, все проводится в 
рамках государственных гарантий, то 
есть для работодателя это бесплатно. 
Отрыв сотрудника от рабочего места 
для обследования составляет в среднем 
40 минут. А значит, это еще и удобно. 
Порядка у 30 – 40 процентов обследован-
ных выявляются риски возникновения 
неинфекционных заболеваний. Много 
факторов риска возникновения диабета 
и гипертонии. По итогам обследования 
будет проведен лекторий по питанию, 
здоровому образу жизни, мужскому и 
женскому здоровью, – рассказала пси-
холог центра профилактики Алефтина 
Микушина.

Руководители предприятий ценят 
такой подход. Заместитель генерального 
директора «Алтайвагона» по социальной 
политике и делам молодежи Владимир 

Портнягин отмечает, что забота о здо-
ровье сотрудников – необходимость. 
Предприятие проводит большой спектр 
мероприятий, направленных на сохра-
нение здоровья трудящихся, а сотруд-
ники центра здоровья существенно 
облегчают в этом вопросе задачу ра-
ботодателя.

– Профосмотры мы проводим ежегод-
но, а вот подобное обследование у нас 
впервые. Но это обязательно нужно делать 
– интересы работодателя и сотрудников 
совпадают. Профилактика – айсберг, вер-
хушкой которого является наша медсан-
часть, а основой – все те мероприятия, 
которые мы проводим. Обследование 
на рабочем месте – это всегда удобно. А 
получить рекомендации специалистов 

каждому сотруднику – полезно и пра-
вильно.

В работе центра впервые принимают 
участие сотрудники проекта «Мужское 
здоровье». Один из авторов проекта – 
уролог-андролог доктор медицинских 
наук, профессор Роман Алиев заявил, что 
это первая ознакомительная совместная 
поездка:

– Сам проект стартовал в феврале 2018 
года. Теперь мы разрабатываем совмест-
ную стратегию с центром профилактики 
по тотальному анкетированию и намере-
ны внедрить специальные методы обсле-
дования для мужчин с целью выявления 
урологических проблем.

Анна БОДАГОВА, 
Татьяна ЖАРОНКИНА (фото)

Когда интересы совпадают

Сергей Бенслер дает наставление механизатору Сергею Сергееву.

Через пять минут этот многотонный грузовик 
повезет урожай на ток.

Обследования выявляют факторы риска многих заболеваний.

Будут с газом
Реализация второго этапа государственной про-

граммы «Обеспечение населения Алтайского края 
жилищно-коммунальными услугами» на 2014 – 2020 
годы началась в селе Бобровка Первомайского района. 
Там приступили к строительству новых газовых сетей, 
в результате чего газ появится у жителей 70 домов.

Как сообщает Минстройтранс Алтайского края,  
планируется провести почти 6 км новых сетей. В ве-
домстве отмечают, что Первомайский район сегодня 
самый газифицированный, после завершения второго 
этапа техническая возможность газификации будет 
у 95% населения Бобровки. На первом этапе проложи-
ли 19 км линейной части объекта и 305 подводящих 
газопроводов к домам, на что ушел год. Жители села 
финансово участвовали в разработке проектной до-
кументации и теперь с нетерпением ждут окончания 
всех строительных работ.

Помимо газопровода в Бобровке новые сети строятся 
в селе Боровиха и поселке Октябрьском, где раньше 
газа не было вовсе.

Средства поступили
Финансовую поддержку от государства получи-

ли практически 97% пострадавших от весеннего 
паводка в Алтайском крае.

По данным регионального Минтрудсоцзащиты, 
общая сумма централизованных выплат составила 
около 82 миллионов рублей. Это уже вторая заявка, 
которую одобрило Правительство РФ и выделило еще 
84 млн 790 тысяч рублей на выплаты 5509 гражданам, 
пострадавшим от паводка.

5336 человек получили по 10 тыс. руб., 514 – 50 ты-
сяч, 29 пострадавших – 100 тысяч рублей.

Все перечисленные средства оперативно поступают 
на лицевые счета. Оставшиеся выплаты продолжаются.

Ремонт – в разгаре
Ремонт в инфекционном отделении Михай-

ловской центральной районной больницы стал 
возможен после того, как на него выделили 6,5 
млн рублей из бюджета Алтайского края. До этого 
масштабные ремонты не проводились в корпусе 
более 50 лет.

По информации регионального Минздрава, там уже 
выполнен ремонт потолочного перекрытия, кровли, 
входных групп, заменена система отопления, частично 
выполнены отделочные работы, заменены межком-
натные двери.

Впереди – вторая очередь ремонта, в ходе которого 
на замену систем водоснабжения и канализования и 
замену напольного покрытия потратят 4,5 млн рублей. 
Еще около 1 млн рублей в рамках программы энер-
гоэффективности понадобится на замену дверных и 
оконных блоков. Также на сумму 373 тыс. рублей будет 
выполнен монтаж пожарной сигнализации.

Мария СТРЫГИНА

Для будущих педагогов
Барнаульскому государственному педагогиче-

скому колледжу выделили более 29 млн рублей на 
подготовку к новому учебному году. Большая часть 
этой суммы пойдет на капитальный ремонт.

Затраты на ремонтные работы превышают 24 млн 
рублей. Более 1 млн направили на покупку учебников, 
1,2 млн – на установку системы видеонаблюдения и эва-
куационное оборудование.

За 1,4 млн в колледже планируют оборудовать специали-
зированные центры компетенций. За 400 тыс. собираются 
модернизировать энергосбережение, а на 350 тыс. – заку-
пить оборудование в медицинский кабинет, сообщает 
пресс-служба Минобрнауки Алтайского края.

Алёна ИВАНОВА
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Материал опубликован на безвозмездной основе по заказу кандидата на должность Губернатора Алтайского края Томенко Виктора Петровича 
в соответствии с пунктом 2 статьи 73 Кодекса Алтайского края о выборах, референдуме, отзыве от 08.07.2003 № 35-ЗС

. КРУГЛЫЙ СТОЛ .
Общественный контроль
Алтайские депутаты намерены уже на ближай-
шей сессии КЗС внести изменения в Кодекс о выбо-
рах – главный документ региона, определяющий 
порядок, назначение, подготовку и проведение 
выборов в органы государственной власти края 
и местное самоуправление.

Речь о введении нормы, которая позволит Общественной 
палате региона выдвигать собственных наблюдателей, как это 
было на выборах президента. 9 августа в Парламентском центре 
края прошел «круглый стол» о правовом регулировании обще-
ственного наблюдения на выборах в органы государственной 
власти Алтайского края и местного самоуправления. Собравши-
еся обсудили предстоящие изменения и обозначили основные 
вопросы, которые необходимо будет решить в дальнейшем. На 
мероприятии присутствовал член Центральной избирательной 
комиссии Сиябшах Шапиев, курирующий проведение сентябрь-
ских выборов в регионах Сибирского федерального округа.

По словам председателя краевой Избирательной комиссии 
Ирины Акимовой,  после практики, полученной на выборах 
президента Российской Федерации, и изменений в федеральном 
законодательстве, расширяющих возможности общественного 
наблюдения, игнорировать наметившиеся тенденции было бы 
неправильно.

Председатель комитета АКЗС по правовой политике Андрей 
Осипов пояснил, что 3 июля были приняты изменения в закон 
«Об основах общественного контроля в Российской Федерации». 
Он дал право регионам принять собственные документы, пре-
доставляющие право Общественным палатам выдвигать на-
блюдателей на выборах.

– В июле в АКЗС обратилась Избирательная комиссия Алтай-
ского края с предложением внести изменения в региональный 
Кодекс о выборах, референдуме, отзыве в части предоставления 
возможности общественного контроля на выборах в органы го-
сударственной власти края и органы местного самоуправления 
представителями от Общественной палаты.

Как рассказал Сиябшах Шапиев, изменения в федеральном 
законодательстве появились как ответ на претензии к резуль-
татам выборов, прозрачности и гласности:

– Наблюдатели от Общественной палаты не зависят от кан-
дидатов и партий, поэтому изменение законодательства очень 
важно, чтобы общественники могли принять участие в процессе. 
Выборы президента Российской Федерации проходили в очень 
сложной международной и внутренней обстановке, мы с ними 
справились. Впереди выборы глав субъектов Федерации и очень 
хочется, чтобы планка, которую мы для себя определили,  не 
опускалась.

Документ уже готовится для включения в повестку предстоящей 
23-й сессии АКЗС, полностью завизирован фракциями и предсе-
дателями комитетов, сдан на экспертизу в экспертно-правовое 
управление. Если депутаты поддержат изменения,  представи-
тели Общественной палаты надеются, что успеют провести все 
необходимые процедуры и принять участие уже в ближайших 
выборах губернатора края 9 сентября.

Анна БОДАГОВА

РЕКЛАМА «АП», УЛ. КОРОЛЕНКО, 105, 5 ЭТАЖ, 501 КАБ. ТЕЛ. 63-34-78

Обращайтесь
по телефонам:

8 (385-2) 634-616, 
633-478

Нужна реклама?
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ВОЗЬМУ В АРЕНДУ

ЗЕРНОВЫЕ ПЕРЕГРУЖАТЕЛИ
(ПОГРУЗКА ЗЕРНОВЫХ КУЛЬТУР),

Омская и Новосибирская области, Алтайский край.
+7-983-170-47-20; e-mail: ElfimovaOG@wsr.ru Р

ек
л
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а

Р
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а

Извещение о согласовании 
проекта межевания

земельного участка, выделя-
емого из земель Березовско-
го сельсовета с кадастровым 
№ 22:43:010001:37 с местополо-
жением: п. Калининский, лог 
Маховой. Заказчик: Кузьмен-
ко Н.И., 659682, с. Березовка, 
ул. Советская, д. 32. Кадастро-
вый инженер: Меркулов А.И.,
№ аттестата 22-12-57, Алтайский 
край, Солонешенский район, 
с. Солонешное, ул. Красноар-
мейская, 19, пом. № 5, atisoln@
altbti.ru, тел. 8 (385-94) 22-0-05. 
Ознакомиться с проектом ме-
жевания, представить обосно-
ванные возражения можно в 
течение 30 дней с момента опуб-
ликования извещения по адре-
су кадастрового инженера.

ООО «Сибирская ягода» 
ЗАКУПАЕТ

ОБЛЕПИХУ ДОРОГО. 
Адреса пунктов приема 

и цены уточняйте
по телефону

8-983-100-0283.

ОТДЕЛ РЕКЛАМЫ «АЛТАЙСКОЙ ПРАВДЫ»

Новый документ позволит Общественной палате края 
выдвигать наблюдателей.

Ирина Акимова, Сиябшах Шапиев и Андрей Осипов.

АКТУАЛЬНО
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

  ФЕМИДА .  АКТИВНОЕ ДОЛГОЛЕТИЕ .
Искал самых доверчивых

Вынесен приговор аферисту, который, отбывая наказа-
ние в одной из колоний Приморья, похитил у 5 жителей 
Алтайского края 44 тысячи рублей с банковских карт.

Как сообщила «АП» помощник прокурора Ленинского 
района Барнаула Мария Берглизова, мужчина приобрел себе 
сотовые телефоны и сим-карты и, зная о способе перевода 
денег через мобильную связь по банковским картам, стал 
путем случайного набора номеров телефонов обзванивать 
алтайских абонентов.

От имени сотовой компании МТС мошенник предлагал 
вернуть деньги на банковские карты, которые якобы ошибочно 
списывались с их номеров телефонов из-за вируса. Объяснял, 
что для этого нужно только сообщить номер банковской 
карты и срок её действия, а также код с обратной стороны 
карты. После удаленно подключал к картам доверчивых лю-
дей онлайн-услугу, запрашивал одноразовые коды, которые 
приходили на номера их телефонов. Затем путем случайного 
подбора суммы денег, которая могла находиться на картах 
абонентов, переводил их на свои счета.

Судом «представителю компании МТС» назначено 2 года 
9 месяцев колонии строгого режима. Приговор вступил в 
законную силу.

В смерти малышки 
обвиняется педиатр

Завершено расследование уголовного дела в отношении 
47-летнего врача-педиатра КГБУЗ «Красногорская ЦРБ». Она 
обвиняется в причинении смерти ребенку по неосторож-
ности из-за ненадлежащего исполнения своих професси-
ональных обязанностей.

В апреле 2016 года жительница села привезла на прием к 
врачу свою дочь, которой на момент осмотра исполнился один 
месяц. Несмотря на то, что в этом возрасте ребенку для своев-
ременного выявления заболеваний необходимы различные 
лабораторные и инструментальные исследования, врач их не 
назначила. Через год после осмотра ребенок скончался от сер-
дечной недостаточности на фоне врожденного порока сердца.

Как сообщила помощник руководителя следственного 
управления Следственного комитета РФ по краю Людмила 
Рязанцева, теперь уголовное дело педиатра направлено в суд 
для рассмотрения по существу.

«Черный» лесоруб ответит
Полицейские задержали сельчанина, подозреваемого 

в незаконной рубке 15 деревьев.
Накануне в лесу, расположенном в 5 километрах от села 

Рассказиха, были обнаружены свежие спилы 13 берез, 1 осины 
и 1 лиственницы. Вскоре сотрудники уголовного розыска 
отдела МВД России по Первомайскому району задержали 
«черного» лесоруба – 59-летнего местного жителя. Сорти-
менты незаконно спиленной древесины правоохранители 
обнаружили на его усадьбе. Часть деревьев мужчина успел 
расколоть на дрова.

Возбуждено уголовное дело по признакам состава престу-
пления, предусмотренного ст. 260 УК РФ, предусматривающей 
наказание за незаконную рубку лесных насаждений.

«Черному» лесорубу грозит штраф до пятисот тысяч рублей 
либо лишение свободы до двух лет со штрафом в размере от 
ста тысяч до двухсот тысяч рублей.

Подготовила Тамара ЛОГИНОВА  ПРИЗВАНИЕ .   ПРИРОДА И ЛЮДИ .

Математика – царица наук. 
С высказыванием известного 
немецкого ученого Карла Гаус-
са полностью согласна Раиса 
Александровна. Ведь 51 год эта 
обаятельная, хрупкая женщина 
преподает интересный и одно-
временно сложный предмет. 
Она раскрывает перед ребя-
тами загадочный мир цифр и 
формул, учит быть логичными 
и последовательными в своих 
действиях.

– Школьная программа ме-
няется, требования к учени-
кам тоже. Когда прихожу домой 
после уроков, хватает времени 
лишь на приготовление ужина 
для мужа. Затем сажусь прове-
рять тетради, составляю планы 
на неделю. Обязательно заранее 
прорешиваю задачи,  которыми 
на следующий день займутся 
мои ученики. Поэтому времени 
на разведение цветов и вязание 
шерстяных варежек у меня нет, 
– улыбается Раиса Шлидт.

Талантливый педагог верит 
в судьбу. Она всю жизнь пре-
дана любимой профессии и не 
представляет, кем еще могла 
бы стать.

– Десять классов окончила в 
селе Сидоровка Романовского 
района, в аттестате были одни 
пятерки, – вспоминает собесед-
ница. – В самый ответственный 
период я сильно заболела и не 
смогла поехать на вступитель-
ные экзамены в институт. Тог-
да в старую Гилево-Логовскую 
среднюю школу требовался 
учитель математики, мне пред-
ложили эту должность.

Раиса Александровна отучи-
лась в педагогическом классе 
в каменском лицее, там же на 
пятерки сдала вступительные 

экзамены в пединститут и была 
зачислена на заочное отделение. 
В сентябре 1967 года учительни-
ца провела свой первый урок.

– Сейчас на этом месте ма-
газин, а в 1971-м была открыта 
новая двухэтажная просторная 
школа, где я и работаю по сей 
день, – говорит педагог.

На глазах Раисы Алексан-
дровны менялась система 
образования в нашей стране, 
она, что называется, захватила 
в этом плане два века. Прини-
мать перемены сложно, тем не 
менее учительница всегда от-
крыта для чего-то нового и ста-
рается идти в ногу со временем. 
Главное, к чему она постоянно 
стремится, – передавать знания 
и давать молодежи счастливую 
путевку в жизнь.

– Иногда приходится ста-
вить двойки. На крайнюю меру 
иду, если ученик несколько раз 
не готов к занятию без особых 
причин. Человек должен пони-
мать, нужно отвечать за бездей-
ствие. Раньше строжилась, а 
сейчас стараюсь убедить, доне-
сти мысль о том, что постигать 
науки в первую очередь нужно 
для себя. Как говорится, тяжело 
в учении, легко в бою. Сегод-
ня так сложно поступить на 
бюджет в вузы, нужны высокие 
баллы по ЕГЭ. И каждый урок, 
выполненное домашнее зада-
ние способствуют успешной 
будущей студенческой жизни, 
– подчеркивает педагог.

Болит душа у женщины за 
сельские школы, пустеющие 
на глазах:

– Сорок лет назад здесь 
учились 450 человек, сегод-
ня за партами сидят всего 
69. В этом году в большую 

жизнь выпустили всего пять 
человек. Молодые люди за ред-
ким исключением остаются в 
селе. Причин несколько – нет 
работы по специальности, 
низкая заработная плата, не-
комфортные условия прожи-
вания. Семьи уезжают, рожают 
ребятишек в городе. Там же 
устраивают их в садик и школу. 
Говорят, найти место в Барна-
уле в том же садике сложно. 
А мы бы и рады пристроить 
малышей, но их нет. Сегодня 
работает одна группа, в ней 15 
человек…

По словам учительницы, ре-
бята из Гилева Лога поступают 
в Алтайский государственный 
педагогический университет, 
приезжают на практику, но в 

итоге не работают по специ-
альности:

– Учеников мало, часов тоже, 
поэтому в нашей школе не хва-
тает молодых специалистов. 
Мне уже 70 лет, а коллеги всё 
никак не отпустят на заслужен-
ный отдых (смеется). Нагрузка 
всегда была разная – брала 
по 18, 27, 36 часов в неделю. И 
всегда справлялась. Сегодня к 
занятиям готовлюсь так же до-
тошно, как и 50 лет назад. Мои 
одиннадцатиклассники в этом 
году порадовали – все сдали ба-
зовую математику на пятёрки. 
Профильная по школьной про-
грамме не предусмотрена, ее мы 
изучаем исключительно по моей 
инициативе. Знаю ведь, что эти 
знания потом пригодятся.

С 1984 года Раиса Шлидт 
была завучем, эту работу ведет 
до сих пор.

– Со школой связана вся 
моя жизнь. Каждый раз, когда 
захожу в класс, понимаю две 
главные задачи, которые нуж-
но выполнить перед детьми: 
научить математике и подать 
подрастающему поколению до-
стойный человеческий пример, 
– продолжает собеседница.

За партами в кабинете ма-
тематики уже сидят внуки ее 
первых учеников. Раису Алек-
сандровну каждый год пригла-
шают на встречу выпускников 
школы разных лет.

– Некоторые мои воспитан-
ники уже вышли на пенсию, 
но всё равно приходят, дарят 
цветы, звонят и поздравляют с 
Днем учителя и Новым годом, 
– говорит педагог.

Супругу Раисы Александров-
ны – Александру Карловичу в 
нынешнем году тоже исполняет-

ся 70 лет. Он работает водителем 
школьного автобуса и занимает 
активную жизненную позицию. 
У пары – двое взрослых детей, 
живут в Барнауле. Ольга – глав-
ный бухгалтер на станкостро-
ительном заводе, Владимир 
– менеджер по продажам. Вся 
семья собирается на январские 
и майские праздники. Обещали 
дочь с сыном приехать в Гилев 
Лог до начала учебного года. Ведь 
потом Раисе Шлидт некогда бу-
дет отдыхать дома. 1 сентября 
она снова планирует встретить 
учеников на пороге школы:

– Каждый сам решает, в ка-
ком возрасте уходить на пен-
сию. Когда мне исполнилось 55 
лет, я считала, что могу еще по-
работать. Да и сейчас чувствую, 
что нужна школе. К режиму 
привыкла: ранний подъем, 
ученики, планы, тетради... 
В общем, это моя жизнь.
Екатерина ЗЕЛЕНОВА, 
Олег БОГДАНОВ (фото)

Две главные задачи
учителя математики
Раису Шлидт знают несколько поколений жи-
телей села Гилев Лог, что в Романовском районе. 
Больше полувека женщина преподает матема-
тику в школе. Ее ученики добиваются отличных 
результатов – получают высокие баллы по ЕГЭ 
и поступают на бюджет в престижные вузы.

Раиса Шлидт всю жизнь посвятила профессии педагога.

Владимир Ильич Замятин.

В Гилево-Логовской средней школе сегодня учатся 69 человек.

«К  ,    
  . К  -
  ,  ,   
 . Д   , 
  ».

Знакомьтесь, Владимир 
Ильич Замятин. Впрочем, 
людям, которые на «ты» со 
спортом, имя этого инте-
ресного человека знакомо 
давно. 

Именно он воспитал нескольких 
паралимпийских чемпионов по лы-
жам и легкой атлетике, прославив 
наш Алтайский край на мировой 
арене. Николай и Татьяна Ильючен-
ко, Владимир Андрющенко, Софья 
Оксем и другие именитые спортсме-
ны стали известными в спортивном 
мире во многом благодаря именно 
тренеру Замятину.

Да и сейчас Владимир Ильич, не-
смотря на солидный возраст, не си-
дит без дела. Активный, подвижный, 
он и сегодня практически каждый 
день тренирует юных спортсменов 
с ограниченными возможностями. 
Уютная квартира в пятиэтажной 
хрущевке. Общаемся с Владимиром 
Ильичом у него дома.

Родился знаменитый тренер в с. 
Алексеевка Петропавловского рай-
она в 1950 году. В 1958-м поступил в 
школу-интернат для незрячих в с. 
Соколово. После её окончания был 
принят на работу в учебно-производ-
ственное предприятие Всероссий-
ского общества слепых. С 1968 по 
1976 год Владимир Ильич трудился в 
цехе, а вот затем его попросили стать 
инструктором по физвоспитанию. 
Тут же, при УПП ВОС.

– Почему обратили внимание? Ну 
как сказать? – вспоминает Владимир 
Замятин. – В школе я активно зани-
мался и лыжами, и легкой атлети-
кой, многому научился. Вот до 1978 
года был просто инструктором по 
физкультуре, а уже с того момента 
стал еще и тренировать.

На вопрос, почему он все-таки 
решил стать тренером, Владимир 

Ильич отвечает с юмором, мол, в 
молодые годы профессиональный 
спортсмен из него не получился, по 
лыжам только первый разряд выпол-
нил, и все. А вот работу тренером он 
теперь считает началом своей насто-
ящей спортивной жизни.

Со временем под крыло Влади-
мира Замятина встало 5 тренеров. 
На предприятии, где в 80-х рабо-
тало до 500 человек, занимались 
лыжными гонками, шашками, 
шахматами, тяжелой атлетикой, 
голболом (англ. goalball – спортив-
ная игра, в которой команда из трёх 
человек должна забросить мяч со 
встроенным колокольчиком в во-
рота соперника. – Прим. авт.).

Жизнь совершенно не жалела 
физкультурника. Времена пере-
стройки дались Замятину тяжело. 
Тогда ему, человеку, подготовивше-
му трехкратного паралимпийского 
чемпиона Николая Ильюченко и 
чемпионку мира по легкой атлети-

ке Ольгу Чуркину (Семенову), по-
лучившему звание «Заслуженный 
тренер России», с 1994 по 2003 год 
пришлось работать на рынке, как 
миллионам других людей великой 
развалившейся страны.

– А что делать? Днем стоял на 
базаре, а вечером шел тренировать 
ребят, – с горечью говорит Владимир 
Ильич.

К слову, у Замятина нет профиль-
ного вузовского образования. Всю 
жизнь Владимир Ильич занимался 
саморазвитием. Помощь ему в этом 
как раз оказывали воспитанники.

– Учил учеников и сам у них учил-
ся, – с улыбкой говорит знаменитый 
тренер. – Много читал специализи-
рованной литературы. Я вот, кстати, 
до сих пор не знаю, за что мне при-
своили звание «Заслуженный тренер 
России», то ли за легкую атлетику, то 
ли за лыжные гонки. Высокие дости-
жения воспитанников были и в том, 
и в другом виде спорта, а вот высшее 
образование у меня отсутствовало.

Впрочем, это нисколько не поме-
шало тренеру Замятину воспитать 
пятерых заслуженных мастеров 
спорта. Владимир Ильич всегда 
нацелен на высокий результат, 
именно этого он требует от сво-
их учеников. Отметим, что его 
воспитанники с 1988 года на Па-
ралимпийских играх разных лет 
завоевали порядка 30 медалей, из 
них 8 – золотые. А уж про медали 
других соревнований и говорить 
нечего. Сосчитать трудно.

И сегодня заслуженный тренер не 
дает своим ученикам расслабляться. 
При подготовке к серьезным сорев-
нованиям с рекордсменкой мира 
Софьей Оксем он проводит по две 
тренировки пять дней в неделю, а 
вечером еще с другими воспитан-
никами работает. В современной 
школе-интернате для слабовидящих 
в Бийске, по словам Владимира За-

мятина, созданы неплохие условия, 
чтобы активно заниматься спортом. 
Даже есть небольшой тренажерный 
зал с хорошими тренажерами. 
Специально под него директором 
учреждения Мариной Поповой было 
отведено неплохое помещение.

Семья Владимира Ильича поддер-
живает его в любимом деле. Достаточ-
но рассказать о том, что в свое время 
воспитанники школы-интерната, не 
прописанные в Бийске, но трени-
рующиеся у Замятина, оставались 
на один-два летних месяца и жили 
в квартире у тренера. Заботилась 
о них супруга Владимира Ильича 
Татьяна Терентьевна, на которой 
он женился, когда им обоим было 
всего по 18 лет.

В шутку женщина порой упрекала 
мужа, дескать, о нем все говорят, что 
тренер хороший, а о том, что она об-
стирывала и кормила спортсменов, 
никто никогда не написал ни слова.

В общем, Татьяна Терентьевна, 
восстанавливаем справедливость. 
Думаю, многие ребята вам благо-
дарны за гостеприимство и домаш-
нюю теплоту.

Расставаясь с Владимиром Ильи-
чом, я спросил, а не собирается ли 
он оставить работу и уйти на за-
служенный отдых.

– Что ты! – возмутился знаме-
нитый тренер. – И мыслей таких 
нет. Это ведь не работа даже, это 
своего рода хобби. Силы еще есть, 
бывает, немного здоровье подводит, 
но ученики говорят, что будут на 
коляске на тренировки возить. В 
общем, до Олимпиады таких раз-
говоров даже быть не может. Надо 
готовиться, стариной тряхнуть, 
а дальше посмотрим… Хотя если 
бросить тренировать, то даже не 
знаю, чем потом заниматься, так 
что еще поработаю.

Павел СИДОРЕНКО 
(фото автора)

«Без спорта не мыслю жизни»
Об этой и других задачах 
Рослесозащиты можно уз-
нать на специализиро-
ванной выставке-экспози-
ции, которая открылась 
в музее «Город».

Цель – показать, как работают за-
щитники леса в Алтайском крае, ка-
кие решают задачи. По словам врио 
заместителя министра природных 
ресурсов и экологии Алтайского 
края, врио начальника управления 
лесами Владимир Черных, все это 
просто интересно:

– Обычные люди не знают, что 
есть такая структура, чем она 
занимается, кто в ней работает. 
Выставка – это хорошая возмож-
ность рассказать о своей работе. 
Ведь в 2015 – 2016 годах у нас была 
реальная возможность потерять 
более 200 тысяч гектаров ленточ-
ных боров. Это сравнимо с лес-
ными пожарами. Только угроза 
последних возникает ежегодно, а 
вспышки вредителей цикличны. 
Эта служба реально стоит на стра-
же наших лесов, ведь обычный 
обыватель, даже если захочет, не 
сможет справиться с вредителя-
ми. Поэтому цель этой выставки 
– просвещение и, пожалуй, про-
фориентация. Возможно, кто-то 
из посетителей-школьников затем 
захочет связать свою жизнь с ох-
раной леса.

А защищать есть что. Только на 
территории нашего региона пло-
щади лесов составляют 3,36 млн га. 
Задачи лесозащиты – мониторинг 
лесопатологий (отслеживание вре-
дителей, прогнозы увеличения их 
популяции и борьба с ними), изу-
чение радиационной обстановки,  
работа с генетическими матери-
алами и обеспечение семенным 
материалом.

– Рослесозащита создавалась в 
тот момент, когда на территории 
России возникали пандемические 
вспышки массовых разложений 
вредных организмов. Конечно, в 
лесхозах были специалисты, неза-
висимо друг от друга выполнявшие 
функции по защите леса и прогно-
зированию вспышек, однако систе-
мы, которая могла бы объединить 
эти знания и процессы, не было. 
На сегодняшний день наша служ-
ба претерпела много изменений, 
и сегодня вся территория лесов 
России охвачена мониторингом. 
Территорию нашего региона и Ре-
спублики Алтай курирует Центр 
защиты леса Алтайского края,  – 
рассказал директор структуры 
Александр Зверев.

Посетители выставки смогут 
увидеть, как работают защитни-
ки леса, какие инструменты для 
этого используют. К примеру, для 
того, чтобы посчитать численность 
сибирского шелкопряда, специа-
листы околачивают деревья.

– Для разных вредителей разные 
методики. Чтобы определить чис-
ленность сибирского шелкопряда, 
специалисты выбирают модельные 
деревья. Это производится в период 
питания гусениц, соответственно, 
они находятся в кроне. Расстилается 
полог под кроной дерева,  затем по 
нему хорошенько стучат. Гусеницы 
падают на полог, их считают и заод-
но сортируют на здоровых, больных, 
погибших. Осенью этот вредитель 
считается методом пробных площа-
док. Когда под кронами деревьев 
выбираются площадки примерно 
метр на метр,  перетряхивается 
лесная подстилка и точно так же 
считается количество вредителей. 
По табличным данным мы затем 
сможем сделать прогноз объеда-
ния деревьев и распространения 
сибирского шелкопряда, – рассказал 
начальник отдела защиты леса и 
государственного лесопатологиче-
ского мониторинга Андрей Косилов.

Анна БОДАГОВА, 
Андрей КАСПРИШИН (фото)

Зачем стучать по дереву

Выставка продлится до 1 сентября.


